

La ayuda de Venezuela, Ecuador y Nicaragua



ANTONIO HERRERA
TORO

(Valencia, Venezuela,
16.1.1857-Caracas,
26.6.1914)

Cipriano Castro

(Capacho, Venezuela, 1858-
Puerto Rico, 1924)
1901

Óleo sobre tela

198 x 129 cm

Museo de Barquisimeto,
Venezuela

ANÓNIMO

Eloy Alfaro

(Montecristi, Ecuador,
25.6.1842-Quito, 1912)
1895

Reproducción fotográfica
Archivo Histórico de Ecuador



ANÓNIMO

José Santos Zelaya

(Managua, Nicaragua,
1853-Nueva York, 1919)
c 1899

Fotografía reproducida
en la *Gran Enciclopedia
Larousse*



En Venezuela, en 1899, Cipriano Castro, liberal radical tachirense, tomó el poder con sesenta hombres después de invadir, desde Colombia, su propio país. Aun antes de su victoria, los gobiernos venezolanos habían sido liberales, poco amigos del conservadurismo colombiano. Castro proporcionaba algo de ayuda a las fuerzas liberales, pero tuvo que enfrentar muchos conflictos internos.

Eloy Alfaro había liderado con éxito la revolución liberal en el Ecuador en 1895. Radical, anticlerical, espiritista, estaba casado con una colombiana, originaria del departamento de Panamá. Alfaro fue uno de los estadistas ideológicamente más consecuentes y progresistas de su época. Simpatizaba mucho con la causa liberal colombiana, pero, al igual que Cipriano Castro, tuvo que enfrentar muchos enemigos en casa.

José Santos Zelaya, presidente liberal de Nicaragua, fue otro de los jefes de Estado de la vecindad que prometieron apoyo a los liberales colombianos. Proporcionó ayuda y pertrechos a la expedición de Belisario Porras, liberal panameño. En cierto grado, tenía su agenda secreta porque Nicaragua anhelaba ser escogida como ruta de la comunicación interoceánica.

MALCOLM DEAS